
Réunion Milouin du 21 mars 2025 à Hem : compte rendu 

Excusés : Olivier Bousquet, Hélène Du Crest, Camille Vacher, Colette Delcourt, Alain Naessens, 
Etienne Ghysel. 

Présents : Cédric Daguet, Martine Dorange, Colette Morice, Christine Vassel, Odile Kaczynski, 
Christophe Hildebrand, Pierre Camberlein, Dominique Huyghe, Martin Férez, Thomas Fontaine, 
Daniel Destrehem, Annie Grelle. 

8 points prévus à l’ordre du jour. 

La réunion a eu lieu de 18h30 à 21h45 et a été animée, stimulante et constructive. 

 

1 Infos sur les suivis en cours. 

Dortoir des Grands Cormorans au lac du Héron, comptage en soirée :  

Janvier : 84 ; Février : 59 ; Mars : 29. Pas de nicheur à ce jour, ni dans la héronnière, ni à la 
vasière. 

On peut supposer, entre autres, que les adultes nicheurs rejoignent leur lieu de nidification. 

Comptage mi-avril ? lundi 14 avril ? comptage et/ou date à confirmer ou infirmer par Camille. 

Dortoir des Pipits spioncelles en lever de dortoir au marais de Péronne, comptage : 

Novembre : env. 200 ; Décembre : 62, puis 129 ; Janvier : pas de comptage ; Février : 85 ;  

 Mars : 208. 

Comptage prochain : dimanche 6 avril, env. 5H45, à confirmer selon la météo. 

 

2 Enquête Chevêches 2025, dans le Nord PdC. 

3 grande mailles sont à prospecter sur le secteur Milouin, résultat d’un tirage aléatoire, soit 9 
sous mailles de 2x2 km chacune, entre début mars et mi-avril, selon un protocole strict 
prévoyant un passage sur 16 points d’écoute par sous maille. 

Les participants ont reçu une information conséquente lors d’une réunion animée par Sophie 
Losfeld, Sarah et Cléa Piraux. 

Milouin : 3 équipes sont en piste : Camille ; Bruno, Martine et Daniel ; Christine, Colette et Annie. 

Le recensement a commencé et donne des résultats très inégaux d’un secteur à l’autre, d’une 
sous maille à l’autre, selon les milieux. Le milieu de prédilection des Chevêches, et le plus riche, 
est sans surprise constitué de prairies humides avec saules têtards et présence de quelques 
arbres hauts, peupliers. Exemple : Bourghelles, Cysoing.  

Dominique pose la question de l’utilité de ce genre d’enquête si rien n’est fait derrière. Il s’agirait 
en deuxième phase de prendre contact avec les propriétaires, de développer des actions de 
sensibilisation et de protection pour éviter la destruction de l’habitat. 

Martin donne l’exemple de son action avec Johan Tison, à Villeneuve d’Ascq : plantation de 
haies, pose de nichoirs, … 



C’est précisément l’objectif du groupe Chevêche du Gon animé par Sophie. 

Au Milouin, Christine explique qu’il est utile, pour (re)commencer, de sensibiliser et de former 
les adhérents récents pour leur permettre de progresser en compétence et de s’impliquer 
ensuite dans les actions évoquées par Dominique. 

Nota : on rejoint là le thème de la rencontre du 29 mars à Arras, point 4. 

 

3 Actualités naturalistes 

De janvier à mars, nombre d’espèces intéressantes et peu fréquentes sur le territoire Milouin, ou 
à des dates inhabituelles ont été observées sur le secteur, lac du Héron, marais de Fretin, 
champs inondés près des serres de Tressin : Harles bièvres, Harle piette, Fuligule milouinan, 
couple de Nettes rousses, Tarier pâtre en hiver, groupe de Barges à queue noire précoce, etc… 

Camille a repris pour le GON le dossier de ces Actualités Naturalistes. 

Le Milouin y contribuera enfin, aux côtés des autres sections.  

Tout membre du Gon est invité à saisir ses observations sur une base de données ou une autre, 
SIRF, Faune France ou Observation.org. 

Cet hiver, le partage des observations sur les conversations whatsapp a bien fonctionné et est 
apprécié. 

Le nombre plus élevé d’observations est-il dû à des passages inhabituels d’oiseaux ou à un plus 
grand nombre d’observateurs et à un partage amélioré, ou les deux ? 

Camille invite, outre la saisie dans une des bases d’une observation intéressante, à renseigner 
un fichier dédié dont il enverra le lien sous peu.  

 

4 Réunion du GON à Arras le samedi 29 mars de 10h à 17h (et fonctionnement du Milouin). 

Y participeront Olivier Bousquet, Christophe Hildebrand, Annie Grelle. 

Il s’agit, très résumé, de repérer les bonnes pratiques pour améliorer le fonctionnement du GON 
et son rayonnement.  

Le point 2 a permis de déblayer une première piste : faciliter l’intégration de nouveaux 
adhérents, souvent issus de la Formation, pour leur permettre de progresser et de devenir 
réellement actifs pour la protection de la faune et des milieux. 

Autre point : la circulation de l’information. Au Milouin, un nœud de blocage existe ou a existé, 
qu’il faut impérativement lever (exemple : cf point 5, Hem) 

Organisation de la section : Martin explique : Après le départ de l’équipe précédente, 3 
personnes se sont proposées pour assurer la survie du Milouin : Olivier, Dominique et Martin. 
Leur eƯort a payé, il faut les en remercier. La notion de Responsable de section ne sous parait 
pas, pour nous, actuellement pertinente :  

Les 3 responsables figurant sur l’organigramme du GON, qui reste valable, nous disent manquer 
de disponibilité, au vu de leurs nombreuses activités. Comme pour Christophe, leur expérience 



et leur expertise sont indispensables. Camille assure, de fait, un rôle reconnu de coordination. 
(Phrase notée en son absence excusée, à confirmer avec lui).  Martine est très présente pour 
l’accueil et l’organisation des réunions. Annie se propose pour faire circuler et partager les 
informations sur le fonctionnement de la section, ou sur les sollicitations externes, par la 
framaliste en priorité, et en parallèle, par la conversation whatsapp. 

Cette situation pourra être évoquée à Arras. 

 

5 Hem. Réunion GON – Madame Bailleul, de la mairie, le 22 mars à 8h30, avant l’inauguration 
du nouvel observatoire sur la petite Marque. 

Ce compte rendu est rédigé après la réunion du samedi matin 8h30 à Hem. 

Présents : Etienne Ghysel, Martine Dorange, Daniel Destrehem, Annie Grelle. 

Nous avons salué les aménagements réalisés après le rachat par la ville de la prairie humide 
jouxtant l’étang de pêche : destruction de la hutte de chasse remplacée par un observatoire. 

Objectifs de la ville : préservation, restauration de cette zone humide de 10 ha. (coût : 135 000 
euros supportés exclusivement par la commune). A court terme, plantation d’une haie le long de 
la petite Marque pour protéger les oiseaux, construction de 2 autres stations d’observation le 
long d’un chemin à consolider parallèlement à la route Hem – Forest. 

A plus long terme, création, préservation d’un corridor écologique reliant Hem et le lac du 
Héron. 

Nous avons fait part à Mme Bailleul des propositions de collaboration et d’interventions 
proposées par Christophe en réunion Milouin : accueil très favorable.  

Pour la fin de l’année scolaire nous avons répondu positivement à une demande d’appui pour 
une animation Nature auprès de l’école Saint Exupéry, en juin. Voir la date. 

Mme Bailleul reviendra vers nous. 

Par ailleurs l’animation de la matinée, correctement assurée par la Maison de la Pêche de 
Roubaix, avec ses photos de poissons dans l’observatoire, puis l’inauguration même, où 2 ou 3 
noms d’oiseaux ont été à peine évoqués ont été révélateurs du fiasco pour le GON et les 
ornithos qu’a été cette manifestation, où notre présence tardive valait quand même mieux 
qu’une absence. 

Alors que la ville a sollicité le GON 4 mois à l’avance, le blocage de cette demande pendant 3 ½ 
mois a abouti à cette absence des ornithos en général et du GON en particulier. L’occasion de 
permettre au GON d’exister comme un partenaire crédible vis-à-vis des Elus sur le thème 
biodiversité, préservation des milieux, protection des oiseaux a été ratée. 

Ce loupé est en contradiction avec la volonté du Gon d’être présent et de peser au niveau 
communal et intercommunal dans une ville aux motivations inégales en matière de biodiversité. 

Rattraper le coup ? on va essayer.  

6 Protection du canal de Roubaix 

En jeu : la protection du Castor dont la présence avec nichée est confirmée depuis 2024. 



Une réunion Castor a eu lieu rassemblant les diƯérentes assos concernées, dont le GON et la 
Maison de la Pêche.  

Les portions du canal et des bassins de décantation concernées sont l’objet de travaux et de 
projets d’aménagement pas vraiment compatibles avec la biodiversité et la présence du Castor. 
La zone est très fréquentée avec de nombreuses sources de dérangements. Les diverses 
instances, Leers, Wattrelos, MEL, se renvoient la balle. Seul l’OFB a la compétence juridique et 
règlementaire pour agir sur des dangers ou des destructions avérés. D’où la grande diƯiculté 
pour anticiper et prévenir les dégâts. 

Seule possibilité : jouer le rôle de sentinelle et rester vigilant. 

 

7 Suivis à venir 

Nids de Corbeaux freux : il est déjà tard. Pas de comptage exhaustif. Proposition de suivis à titre 
individuel sur les corbeautières repérées l’an dernier pour ceux qui le souhaitent. Ex : 
Christophe à Avelin et Pont à Marque. D’autres ? 

Hirondelles de fenêtre : 2022, 2023, 2024 ; Christophe a coordonné le comptage des nids sur 
les 38 communes de la CCPC. Il le refait en 2025. Daniel est partant pour aider. 

Villeneuve d’Ascq, Hôtel de ville, …  Martin va poursuivre, avec aides si possible. 

Roubaix, Forest, autres communes ?  

L’idée : éviter les doubles comptages. Une coordination serait bienvenue. A préciser, pour un 
démarrage en mai, juin. A suivre: calendrier très tardif l’an dernier. 2025 ? 

Hirondelles rustiques : nids systématiquement sur des terrains privés, pas d’accès. 
Exhaustivité impossible, actions ponctuelles. 

Moineaux à Roubaix : Odile indique que des nidifications à venir paraissent probables sur des 
immeubles prêts à être démolis. Règlement : démolitions interdites pendant la nidification. Mais 
pas avant. Intervention règlementaire quasiment impossible. Sensibilisation, négociation ??? 
avec des entreprises de travaux publics ??? compliqué. 

Papillons de jour, enquête STERF, présentée par Cédric, et portée au niveau du GON par 
Guillaume Delporte. 

Cédric résume le protocole de ce projet sur 5 ans, à réaliser entre avril et septembre. 

Martin souhaite s’inscrire. 

Pour les autres membres présents et intéressés, Cédric propose un premier dispositif de 
sensibilisation/formation léger : une sortie en mai, guidée par lui. Date à préciser selon météo. 

Prochaine réunion Milouin : il amènera une présentation à projeter sur un rétro fourni par 
Martine. 

 

8 Nuit de la Chouette, Capelle en Pévèle, 29 mars 17H 

Personne n’est disponible pour soutenir les animateurs.  



Prochaine réunion Milouin 

Vendredi 13, 20 ou 27 juin, 18h30. Martine mettra en place un Doodle pour choisir la date. 

Lieu à préciser.  

21h 45, fin de la réunion. 

Il convient d’ajouter à ce compte rendu les observations de Camille, envoyées par mail et 
la framaliste. 


